

Nacido por los años de 119 ant. de J. C., entró primero en el bando popular, y fué cuestor del consul Carbon; luego, llevándose los caudales que le estaban confiados, se declaró por Sila y se enriqueció con las proscripciones. Fué procuestor del pretor Dolabella, en Cilicia, el año 80, y cometió una multitud de fechorías, compró la pretura en 74, administró la justicia en Roma, y luego recibió la provincia más rica de la República, la Sicilia. Durante tres años, abrumó á los Sicilianos con impuestos, especulando en granos, despojando á los particulares y los templos, maltratando á los propietarios, y hasta á los ciudadanos romanos. Pero Pompeyo y Craso querían abatir, cuando fueron nombrados cónsules, el partido oligárquico y senatorial, y eligieron á Verres para herir en él á todo el partido. Todas las ciudades de la Sicilia le acusaron cuando concluyó el tiempo del ejercicio de su cargo, y Ciceron tomó á su cuidado la defensa de aquellas. El Senado hubiera querido que se abandonase este proceso, porque preveía que, fuese el que quisiera su resultado, él sería la víctima, era necesario ganar tiempo, pero Ciceron promovió el negocio con vigor; hizo desechar la petición de cierto Cecilio que se entendía con Verres, y reclamaba el derecho de ser él el primero en acusarle. Verres decía impudentemente que había hecho tres partes de su fortuna; una para su defensor, Hortensio; la segunda para sus jueces, y la otra para él mismo. Pero Ciceron terminó la información previa en cincuenta días, y volvió con un conjunto de testimonios y pruebas abrumadoras que se contentó con exhibir durante nueve días, acompañándolas con algunas explicaciones rápidas. Verres evitó su condena desterrándose voluntariamente, y se retiró á Marsella; pero tuvo que restituir á los Sicilianos sobre unos nueve millones de nuestra moneda actual, y que no era más que la tercera parte de lo que había robado. Ciceron, animado de un objeto político, redactó á su gusto las cinco Memorias llamadas las *Verrinas*, á saber: *De la Pretura urbana*, *De la Administración de Justicia en Sicilia*, *De los Negocios de trigo*, *De las Estatuas*, *De los Suplicios*. En cuanto á Verres, no volvió á Roma sino después de 24 años de destierro; pero deseoso Antonio de apropiarse su magnífica colección de vasos preciosos, le hizo incluir en las proscripciones del año 43.

Verri (PEDRO, conde de), economista, nacido en Milan (1728-1797), hijo de un jurisconsulto distinguido, *Gabriel Verri*, fué capitán al servicio de Austria, y se ocupó con celo de cuestiones administrativas y rentísticas. Llegó á ser presidente del Tribunal de Cuentas y consejero de Estado en 1783, después, cayó en desgracia en 1786. Fué miembro de la municipalidad de Milan en 1796. Prosiguió la reforma de abusos, y formó con su hermano Alejandro, con Beccaria, Frisi y Carli, la *Sociedad del Café*, que publicó después en 1764 el periódico intitulado *Il Caffè*. En sus ensayos dramáticos no tuvo suerte, pero se leyeron con avidez sus opúsculos por su ingeniosa y fina ironía. Su *Discurso sull' indole dell' piacere e del dolore*, ensayo filosófico, ha sido traducido por Couret de Villeneuve, y por Mingard; se ha colocado en primera línea entre los economistas de su tiempo por sus *Meditazioni sull' economia politica*, 1771, en 8º, traducida en francés por Mingard. También es autor de una *Storia di Milano*, 1783-1798, en 2 tom. en 4º, y se le atribuye una gran parte de la publicación del famoso tratado de su amigo Beccaria.

Verri (ALEJANDRO), hermano del precedente, nacido en Milan (1741-1816), se ocupó de jurisprudencia, fué un abogado distinguido, pero tomó participación, sobre todo, en las tareas de su hermano, y escribió algunos artículos muy notables en el periódico *Il Caffè*. Después de haber hecho un viaje á Paris y á Inglaterra, se estableció en Roma, y se ocupó de literatura. Tuvo la desgraciada idea de abreviar la *Iliada*, en 1789, en 4º, compuso algunas tragedias muy frías, publicó dos novelas interesantes intituladas: *las Aventuras de Sato*, 1780, en 8º, y *la Vida de Eróstrato*, traducida en francés por Lestrade; pero su obra más conocida es: *las Noches romanas en la tumba de los Escipiones*, diálogos demasiado declamatorios entre ilustres Romanos de la República y del Imperio. Se ha dado á luz una colección de sus mejores obras, en Milan, en 1822, en 2 tom. en 8º, con el título de *Opere scelte*.

Verri (CARLOS), agrónomo, hermano de los prece-

dentos, nacido en Milan (1743-1823), fué prefecto del departamento del Mella en 1802, miembro del consejo de Estado, después senador del reino de Italia. Es autor del *Arte de cultivar la morera*, y de *la Cultura de la viña*, etc.

Verria, antigua *Bercea*, ciudad de Macedonia (Turquía de Europa), á orillas del Karasú; tiene 8,000 habitantes.

Verrieres, aldea de Francia, del distrito y á 14 kilóm. S. E. de Versailles (Sena y Oise), á orillas del Bievre. Hay maderas, fuente mineral ferruginosa. Exelmans batió allí á los Prusianos.

Verrio Flaco, gramático latino del tiempo de Augusto; primero fué esclavo, después liberto, abrió una escuela en Roma, y fué preceptor de dos nietos de Augusto, Cayo y Lucio Agripa. Había compuesto algunos tratados de gramática y de historia: *Saturnalia*, *Res memoria dignæ*, *de Orthographia*, etc. Su tratado de *Verborum significatio* era una especie de léxico latino que ha sido abreviado por Sexto Pompeyo Festo, y después resumido por Pablo Warnefriede; también se tienen los restos de un calendario romano que había redactado, los *Fastos Prenestinos*, publicados por Foggini, Roma, 1779, en fol. Los fragmentos de Verrio han sido recogidos por Denis Godefroy, *Auctores lingua latinæ*, y reimprimos por Lindemann, 1832, y por M. Egger, 1833, en 16º.

Verrochio. V. VEROCCHIO.

Verrue (JUANA BAUTISTA de Albert de Luynes, condesa de), hija de Luis Carlos (1670-1736), duque de Luynes, se casó en 1683 con el conde de Verrue, mariscal de campo, al servicio de Francia. Bella y de un genio encantador, se hizo la querida de Victor Amadeo II, duque de Saboya, y no tardó en gobernar toda la corte, pero también se hizo aborrecer por su altanería. Concluyó por fastidiarse de la sujeción en que el duque la tenía, de la etiqueta, y de los disgustos que le causaban sus enemigos, y se escapó de Turin con su hermano el caballero Carlos de Luynes. Vivió en Paris, atrayendo á su alrededor á las gentes de talento y á los filósofos epicúreos. Se la apellidaba *la Dama de la Voluptuosidad*. Su marido había sido muerto en Hochstaedt. — Una de sus hijas, *Victoria Francisca*, nacida en 1690, se casó en 1714 con el príncipe de Carnian, de donde desciende la familia que reina actualmente en Italia.

Verrue, villa fortificada, á 40 kilóm. N. E. de Turin (Italia), situada sobre una roca escarpada, á la orilla derecha del Po.

Versalles, capital del departamento del Sena y Oise, á 18 kilóm. S. O. de Paris, á los 48° 47' 56" lat. N. y los 0° 12' 44" long. O. Obispado sufragáneo de Paris. La ciudad se compone de tres barrios, á saber: San Luis, Nuestra Señora y Montreuil. Es una ciudad regularmente construida, pero triste, con magníficos paseos ó calles de árboles, iglesias de San Luis, y de Nuestra Señora, estatuas de Hoche y del abate de l'Epée. Versailles parece ser una dependencia de su famoso palacio, cuya historia es en gran parte la de la ciudad. — El señorío de Versailles, poseído por Marcial de Lomenie, secretario de Carlos IX, y después por los Gondi, fué comprado por Luis XIII, que hizo construir allí un pequeño palacio para sus gentes de caza por los años de 1627. Luis XIV resolvió fijar allí su residencia habitual y durante veinte años se estuvo trabajando en la construcción y en los embellecimientos del palacio y del parque. Le Vau, pero más particularmente Julio Hardouin Mansard, dirigieron las obras; Lebrun estuvo encargado de la decoración interior, Le Nôtre trazó el parque y lo embelleció, y Luis XIV pudo habitar el palacio desde 1672; la corte se estableció allí definitivamente en 1682. No es este el lugar conveniente para hacer una descripción de las magnificencias de Versailles, de la plaza de armas con los edificios de las grandes y pequeñas calallerizas, que son ahora cuarteles, que preceden al *Patio de los Ministros*, con sus 16 estatuas colosales y la de Luis XIV en medio, del *Patio de Mármol*, rodeado de los antiguos edificios construidos por Luis XIII, de la capilla, obra maestra de Mansard, de la sala del teatro, tan elegante, de la fachada que da al parque, que forma una línea de 450 metros de larga, de los cuartos, etc. Luis XIV gastó allí sumas inmensas para tener un palacio digno de él. El parque, que tiene una longitud de 4,650 metros y es de una anchura de 3,120, regular, grandioso y adornado con un mundo de estatuas, piezas de

agua magníficas, alimentadas por el acueducto de Marly, con un gran canal; un segundo parque que contiene maderas de construcción, alquerías y el *Grande* y el *Pequeño Trianon*, que son dependencias de Versailles.

— El Gran Trianon, construido en 1676, se compone de un extenso piso bajo; el Pequeño Trianon, creado por Luis XV, es un palacio pequeño pero lindo, acompañado de un hermoso jardín inglés con árboles magníficos y construcciones campestres que recuerdan los gustos de María Antonieta. La historia del palacio de Versailles es la de la antigua monarquía; Luis XIV, Luis XV, Luis XVI residieron en él hasta las famosas jornadas del 5 y 6 de octubre del año 1789. Allí se firmó el tratado de 1685, con Génova, el de 1756 con María Teresa, y el de 1783 que aseguró la independencia de los Estados Unidos. En Versailles fué en donde se abrieron los Estados generales el 5 de mayo de 1789, y en la sala del Juego de pelota, que existe todavía, fué en donde los diputados juraron el no separarse, hasta que no hubiesen dado una Constitución á la Francia, 2 de junio. En tiempo de la Convención, se quiso hacer de Versailles una sucursal de los Inválidos; en tiempo de Napoleón I y de Luis XVIII se repararon los destrozos hechos durante la época revolucionaria; pero quien salvó verdaderamente á Versailles y que ha realizado una idea grande y generosa, gastando en ella sumas enormes para hacer de este palacio un *Museo nacional* consagrado á las glorias de la Francia, fué Luis Felipe, aglomerando y colocando al lado de los recuerdos de Luis XIV y de Luis XV, cuadros y estatuas que recuerdan los hechos principales y los personajes más ilustres de la historia de Francia. Los Prusianos han ocupado esta ciudad desde el mes de setiembre de 1870, allí fué en donde se celebró la conferencia de M. Thiers con M. de Bismark para obtener un armisticio, el 30 de octubre y el 6 de noviembre; allí fué en donde se celebraron la mayor parte de las negociaciones que prepararon la unidad de la Alemania. El 18 de enero de 1871, el rey de Prusia fué proclamado solemnemente emperador de Alemania, en el palacio. Allí fueron firmados los preliminares de la paz con la Francia, el 26 de febrero. La Asamblea nacional y el gobierno se establecieron en Versailles, á mediados de marzo, y desde allí fué desde donde se luchó contra la insurrección de la *Commune* de Paris, y la Asamblea nacional reside allí desde 1871. — Felipe V, rey de España, nació en Versailles, así como Luis XV, Luis XVI, Luis XVIII y Carlos X. También vieron en Versailles la luz del día Miot, L'Epée, Hoche, Ducis, Arnault, Tissot, Houdon, A. Berthier, Gourgaud, etc. Versailles tiene poca industria y comercio, pero sí un rico semillero de árboles y plantas, y una fábrica de relojería bastante célebre. Guarnición numerosa, parque de artillería; la unen á la capital de Francia dos caminos de hierro, uno á la derecha y el otro á la izquierda del Sena. Su población es de unos 49,847 habitantes.

Verschaffelt (PEDRO de), llamado *Pietro Flamingo* ó Pedro el Flamenco, por los Italianos, estatuero belga, nacido en Gante (1710-1793), vivió mucho tiempo en Italia, hizo hermosas estatuas en Roma, en Nápoles, en Bolonia y en Ancona, y murió siendo director de bellas artes de Mannheim.

Versecz ó **Versetz**, ciudad del banato ó gobierno de Temeswar (imperio austro-húngaro), á 80 kilóm. S. de Temeswar, á las orillas del canal de *Versecz*. Obispado griego. Vinos, arroz, cria de gusanos de seda, y 10,000 habitantes.

Versta medida itineraria de los Rusos, equivalente á 1,067 metros.

Vert (CLAUDIO de), nacido en Paris (1645-1708), entró en la orden de Cluny, y es conocido por su *Explicación simple, literaria é histórica de las ceremonias de la Iglesia*, 4 tom. en 8º.

Vertot (RENATO AUBERT, señor de), historiador, nació en el castillo de Benetot, en el país de Caux (1655-1735), primero fué capuchino, luego, por causa de salud se pasó á la orden de los Premonstratenses. Fué sucesivamente prior de Joyenval en 1683, cura párroco de Croissy la Garenne, 1686, de Freville, en 1693, después de San Paer, cerca de Rouen, en 1695, y se entregó con delicia á su gusto por el estudio. Sus *Revoluciones de Portugal*, en 1689, tuvieron el mayor éxito. Las *Revoluciones de Suecia*, 1695, en 2 tom. en 12º, merecieron el hacer de ellas cinco ediciones consecutivas. Fué miembro titular de la Academia de

Inscripciones en 1703; pasó á vivir en Paris, de donde siempre había huido, y aun tuvo una pasión muy viva por la señorita de Launay (madama de Staal). Escribió ocho disertaciones sobre la historia de Francia en las *Memorias de la Academia*, publicó el *Traité historique de la mouvance de Bretagne*, en 1710, en 8º, y contra D. Lobineau que había sostenido una tesis contraria; en 1720 compuso la *Histoire critique de l'établissement des Bretons dans les Gaules*, 3 tom. en 12º; sus *Révolutions romaines*, 1719, 2 tom., y 1720, 3 tom. en 12º, aumentaron su reputación. La orden de Malta le encargó la redacción de sus heroicos anales; *l'Histoire des chevaliers Hospitaliers de Saint-Jean de Jerusalem*, 1726, en 4 tom. en 4º, 1727, en 7 tom. en 12º, es quizás la mejor de sus obras. En los últimos años de su vida, Vertot fué secretario de lenguas de Luis, duque de Orleans, y secretario de órdenes de la duquesa. Murió en el Palacio Real, en donde estaba alojado. Había escrito la relación de las embajadas de Francisco y Antonio de Noailles en Inglaterra; esta obra ha sido publicada por Villaret en 1763, en 5 tom. en 12º, y también tenemos de él: *Origine de la grandeur de la cour de Rome, et de la nomination aux évêchés et aux abbayes de France*, 1737, en 8º. Sus *Obras escogidas* han sido publicadas en 1819-1821, en 12 tom. en 8º. Vertot no ha escrito la historia de una manera seria; no se encuentra en él, ni instrucción sólida ni profunda, ni color local; pero su relación es rápida, y el estilo de una facilidad elegante, y sabe interesar dramatizando los acontecimientos.

Vertue (Jorge), grabador inglés del siglo XVIII, que ha reproducido especialmente los cuadros de Keller. Formó una bella colección de estampas para el príncipe de Gales, y ayudó á Horacio Walpole en la composición de su libro *Anecdotes of painting*.

Vertumno ó **Vertumnus** (de *Vertere*, cambiar), dios etrusco y latino que presidía á las transformaciones anuales de la naturaleza. Es particularmente el dios del otoño. Le dieron por esposa, en Roma, á Pomona, la diosa de los frutos. Se le representaba con las facciones de un joven coronado de yerbas y teniendo frutas en la mano izquierda, y un cuerno de la abundancia en la derecha. Vertumno tenía en Roma una capilla en el *Vicus Etruscus*, y otra en el vertiente del Aventino, en las que le hacían un sacrificio el día 23 de agosto. Había un flámen especial, *flamen Vertumnalis*.

Vertus, villa de Francia, cabeza de canton del distrito y á 28 kil. S. O. de Chalons del Marne. En otro tiempo, fué la capital de un condado erigido en favor de Felipe, tío de Luis XII. Hay vinos tintos muy estimados, y su población es de 2,529 hab.

Verulam, *Verulamium*, antigua ciudad de Inglaterra, al N. de San Albans (Hertford), arruinada hoy día. En otro tiempo era una baronía que poseyó el canciller Bacon.

Verviers, ciudad de la provincia, y á 25 kil. S. E. de Lieja (Bélgica), á orillas del Vesdre. Hay fábricas de paños afamados, telas de lana, y construcción de máquinas de vapor, tiene 39,000 hab.

Vervins, *Verbinum*, villa de Francia, cabeza de distrito del departamento del Aisne, á 40 kil. N. E. de Laon. Hay fábricas de telas, de cofias, calcetines, cestos, acelte. Antiguamente, esta ciudad estuvo fortificada y perteneció á la casa de Coucy hasta el siglo xv. En 1123 obtuvo una carta comunal; el tratado del 2 de mayo de 1598 entre Enrique IV y Felipe II terminó el período de guerras de religión; se restablecieron las fronteras fijadas por la paz de Cateau-Cambrésis en 1559. Fué tomada por los Españoles en 1653, y vuelta á recuperar por la Francia en 1654. Su población es de 3,102 hab.

Verzosa ó **Berzosa** (JUAN), literato y poeta español, nacido en Zaragoza (1523-1574), dió lecciones de griego con grande aceptación en Paris, y después en Lovaina; Carlos Quinto le encargó de muchas misiones importantes. Escribió las obras: *De Laudibus B. Petri Arbuesi, magistri Epilæ carmen heroicum; Liber de prosodiis græcæ linguæ; Carmen Epicinium in navalem victoriam Joannis Austriaci, Salamancæ, 1572; Epistolarum libri IV versibus scripti; Charma sive Amores*, etc., etc.

Vesale (ANDRÉS), anatómico belga, nacido en Bruselas (1514-1564), de una familia originaria de Wesel, de donde le vino su nombre de *Vesale* ó *Vesale*; hizo excelentes estudios en Lovaina, aprendió la medi-

cina en Montpellier, y la cirugía en París; luego dió lecciones de anatomía en Lovaina, y fué cirujano de los ejércitos de Carlos Quinto. Fué á Italia, haciendo en todas partes demostraciones públicas, y solicitando de los magistrados los cuerpos de los ajusticiados para las disecciones. El Senado de Venecia le dió la cátedra de anatomía de Pádua en 1537. Entónces reconoció que las descripciones de Galeno se referían, no al hombre, sino al mono, y empezó su *Tratado De corporis humani fabrica*. Regresó á su patria en 1543, publicó su grande obra, respondió victoriosamente á todos los ataques de que fué objeto, y pasó á dar lecciones públicas en Basilea en 1546. Después de la abdicación de Carlos Quinto, á quien había asistido mas de una vez, siguió á Felipe II á España. Se han contado muchas fábulas respecto á sus querellas con la Inquisición; pero lo mas probable es que Vesale, enfermo y aburrido, obtuviese un permiso del rey para hacer un viaje á la Tierra Santa. Al volver á Europa, naufragó en las costas de la isla de Zante, y murió de miseria en la ciudad de este nombre. Hay muchas obras de este grande anatómico. Las principales son: *De corporis humani fabrica librorum epitome*, Basilea, 1542, en fol., con láminas grabadas sobre madera y adiciones; *Anatomicarum Gab. Fallopii observationum examen*, Venecia, 1564, en 4º; *Chirurgia magna in VII libros digesta*, Venecia, 1569, en 8º, etc.; Las *Obras completas, Andreae Vesalii opera omnia anatomica et chirurgica*, forman 2 tom. en fol., Leiden, 1725.

Vesdre ó **Vese**, rio de Bélgica, afluente del Urta, que viene de la Prusia renana, pasa por Limburgo, por Verviers, y concluye después de un curso de 50 kil. Alimenta muchas fábricas y se pierde durante tres kil. entre rocas calcáreas.

Veseris, sitio de la antigua Campania, al pié del Vesubio, en donde Manlio Torcuato y Decio Mus, que se sacrificó allí, batieron á los Latinos el año 340 ant. de J. C.

Veseronce, aldea de Francia, á 8 kil. E. de Vienne (Isere), en donde Clodomiro, rey de Orleans, fué sorprendido y muerto por los Borgoñones el año de 524.

Vesinet (Ei), aldea de Francia, cerca de San German, atravesada por el camino de hierro. Casas de campo, asilo de trabajadoras convalecientes.

Vesle (Ei), rio de Francia que pasa por Chalons del Marne y por Reims (Marne), y va á desaguar al Aisne después de haber recorrido un espacio de 140 kilómetros.

Vesone, *Vesunna*. V. PERIGUEUX.

Vesontio, capital de la Secuanense Mayor (Galia), hoy dia Besanzon.

Vesoul, ciudad de Francia, capital del departamento del Alto Saona, á orillas del Brúgeon, á 360 kil. S. E. de París, y los 47º 37' 26" lat. N. y 3º 49' 6" long. E. Fábricas de telas, cestería, fundiciones, comercio de granos, ganados, cueros y hierro. En otro tiempo estuvo fortificada esta ciudad, que data del siglo IX, y ha sufrido muchos sitios. En las inmediaciones hay aguas minerales de *Repes*, curiosas grutas, etc. Su población es de 9,206 hab.

Vespasiano (TITO FLAVIO SABINO), emperador romano, nacido en Falacrina, cerca de Reate (9-79), de una humilde familia provincial, pasó por toda la escala de los grados militares y de los empleos. Fué legado en Germania y en Bretaña; luego cónsul en 51, y cayó en desgracia con su protector Narciso; pero volvió á los negocios el año 59, fué procónsul en Africa, y mostró capacidad, pero tambien mucha avaricia. Neron le dió el encargo de reprimir la rebelion de los Judios el año 66. Los ejércitos de Oriente quisieron hacer de él un emperador, después de los disturbios que ocurrieron á la muerte de Neron, y Vespasiano se dejó arrastrar por Mucio, procónsul de Siria, y por su hijo Tito, el año 69, y todo el Oriente se declaró por él. Mientras que Vitelio era derrotado en Roma por los tenientes de Vespasiano, el emperador, después de haber hecho una larga residencia en Alejandria, se dirigió hácia Italia. Era preciso restablecer el orden en el imperio, y Vespasiano supo ponerse á la altura de las circunstancias. Entre tanto, Tito daba fin á la guerra de Judea, con la toma de Jerusalem, el año 70. Cerialis combatió la sublevación de los Galos y obligaba á tratar á los Bátavos de Civilis. En seguida, Cerialis, Frontino y Agricola continuaron la conquista de la Bretaña. Vespasiano se ocupó, sobre todo, del gobierno interior;

visor con Tito el año 72, creó nuevos patricios, redujo á mil el número de familias senatoriales, y mostró mucha firmeza. Pero se le echa en cara su avaricia y avidez en allegar dinero; aumentó el número de provincias sometidas al impuesto, privó de su autonomía á la Acaya, á la Licia, á Rodas, á Bizancio y á Samos. Suprimió las soberanías de la Tracia, de Cilicia y de Comágena, creó nuevas contribuciones, aumentó los tributos de las provincias, y recurrió á toda clase de expedientes para aumentar sus rentas. Pero tambien continuó las obras públicas con una actividad muy laudable, volvió á reedificar el Capitolio, y formó nuevos archivos que contenian 3,000 piezas; hizo construir un templo de la Paz, un nuevo Foro, y empezó el Coliseo y las Termas de Tito. Pagó á los maestros, recompensó á los artistas, pero persiguió á los filósofos, á los estóicos y cínicos, que hacian la oposicion al poder imperial; hizo matar á Helvidio Prisco que se le oponia de frente, etc. Trabajó hasta el último dia de su vida, y un momento antes de espirar pidió que le levantaran de su lecho diciendo: « Un emperador debe morir de pié. » Dejó dos hijos, Tito y Domiciano. Esta es la que se llama la familia de los Flavianos.

Véspero. V. HESPERO.

Vespucci (AMÉRIGO), en español *Vespucio*, navegante italiano, nacido en Florencia (1451-1512), de una familia ilustre, pasó á buscar fortuna en España hácia 1490, y se ocupó al principio en el comercio. Diferentes circunstancias parecen probar que entró desde luego en cordiales y frecuentes relaciones con Cristóbal Colon. Se habia establecido en Sevilla, y abandonó su casa para emprender largos viajes de exploración, animado por el ejemplo de los muchos que siguieron la via abierta por el gran navegante genovés. Vespucio poseía extensos conocimientos en astronomía náutica y en cartografía, y recomendándose en ellos, hizo cuatro viajes, dos al servicio de España y dos en provecho de Portugal. En 1497 ó 1498, visitó las costas de Honduras y del Yucatan, navegó por el Misisipi y reconoció la punta de la Florida, dirigiéndose luego hácia el golfo de San Lorenzo; en 1499-1500, hizo un segundo viaje con Diego de Lepe; y en cuanto al tercero y cuarto, parecen coincidir con los de Cabral, 1501, y el de Coelho, 1503-1504. Se ignora si permaneció pobre ó si emprendió un quinto viaje á las aguas del Darien. Como quiera que sea, es sabido que en 1508 fué nombrado *piloto mayor*, y que en los últimos años de su vida ocupó muchos puestos lucrativos. No debe atribuírsele la intencion ni el hecho de haber arrebatado á Cristóbal Colon el honor de dar su nombre al nuevo mundo; en su época se tenian aun nociones muy imperfectas en toda Europa sobre los grandes descubrimientos de los Españoles, y así fué como Martín Waldseemüller al publicar en San Die, en 1507, un libro intitulado: *Cosmographie introductio*, propuso en él dar el nombre de Américo á la cuarta parte del mundo. Las ediciones de esta geografía popular propagaron rápidamente esta injusticia, contra la cual protestó en vano Las Casas, y probablemente Américo Vespucio no tuvo conocimiento de ella. — V. VARNHAGEN, *Vespucio, su carácter, sus escritos, su vida y sus viajes*, Lima, 1865, en fol. menor; A. DE HUMBOLDT, *Geografía del nuevo continente*.

Vesta, hija de Júpiter y de Rea, era la diosa del fuego é idéntica á la *Hestia* de los Griegos. Su culto vino probablemente de la Persia, y tal vez los Pelasgos lo llevaron del Asia Menor á la Grecia y luego á Italia. Vesta era venerada mas particularmente en Troya, en Atenas y en Roma, y en esta última ciudad fué una de las principales divinidades llamadas *Penates*, pues presidia al hogar doméstico, al fuego interno de la tierra y á la tierra misma; así se la confundió á veces con Rea, Cibéles ó Telus. Numa la elevó un templo entre los montes Capitolino y Palatino, donde las Vestales mantenian un fuego perpétuo; y en el portal de cada casa se encendia un fuego sagrado en su honor (de donde viene la palabra *vestibulo*). En su origen, no levantaron estatuas en su honor, pero mas tarde la representaron bajo la forma de una matrona noble y bella, con un cetro en la mano, y un brasero al lado. — Las *Vestalias* eran unas fiestas populares que se celebraban en Roma el 8 ó 9 de junio, durante las cuales paseaban por las calles asnos coronados de flores.

Vestales, sacerdotisas de Vesta, encargadas de

mantener el fuego sacro en el altar de esta diosa. Parece que habia vestales en Etruria, y entre los Sabinos y los Latinos, puesto que Rea Silvia, madre de Rómulo, era vestal. Numa creó cuatro vestales; Tarquino I ó Servio Tulio añadió dos mas, y la de mayor edad se llamaba la gran vestal. Se elegian de entre las familias mas distinguidas, consagrándolas al culto desde muy corta edad, de 6 á 10 años, y concluido el término de los 30 quedaban en libertad de dejar el templo y de casarse. La que durante su largo ministerio dejaba apagar el fuego sagrado, era cruelmente castigada, y la que quebrantaba su voto de castidad era enterrada viva; trece sufrieron este castigo en el espacio de once siglos. En cambio les estaban concedidos grandes privilegios; se les eximia de la sujecion á la patria potestad y á la tutela, se hacian preceder de lictores, tenian puesto de honor en los espectáculos, y su presencia salvaba la vida al criminal á quien por casualidad encontraban. Llevaban largas estolas blancas, cuya parte superior les cubria casi la cabeza. — La orden de las Vestales fué abolida por Teodosio en 389.

Vestinos, *Vestini*, pueblo de la raza Sabélica, en la Italia central, al N. de los Marrucinos; cap. *Ami-ternum*. No se sometieron á los Romanos hasta 295 ant. de J. C.

Vestris (CAYETANO APOLINARIO BALTASAR), bailarín italiano, nacido en Florencia (1729-1808), pasó á París en 1740, fué discípulo de Dupré, y adquirió en el teatro de la Opera una reputación colosal. Ingresó en la Academia de baile en 1755, fué director en 1761, compositor de bailes en 1770, y se retiró del teatro en 1781. Los Franceses le llamaban *el dios de la danza*, y su vanidad, que era mayor aun que su habilidad, le hacia exclamar frecuentemente: « No hay en Europa » mas que tres grandes hombres, Yo, Voltaire y el » rey de Prusia. — Su mujer, *Ana Federica HEYNEL*, nacida en Baireuth (1752-1808), se distinguió tambien como bailarina, sobre todo en el género grave. — Vestris apareció de nuevo en la escena el 1º de marzo de 1808, con su hijo y su nieto. Ha dejado algunas composiciones muy medianas, *Endimion, el Nido de Pájaros*, etc.

Vestris (MARIANO AUGUSTO), hijo natural del precedente y de Maria Allard, bailarina célebre en el género cómico (1760-1842), entró en el teatro como bailarín en 1772, fué director de bailes en 1780, y no se retiró hasta 1816, pasando como profesor al Conservatorio, 1819-1829. — Su hijo, *Augusto Armando*, salió al teatro en 1800, bajo los auspicios de su padre y de su abuelo, pero pasó á trabajar al extranjero.

Vestris (FRANCISCA ROSA *Gourgand*, S^{ta}) actriz francesa, esposa de *Angel Vestris*, hermano menor del primer Vestris, nacida en Marsella (1743-1804), se vió obligada á entrar en el teatro á consecuencia de reveses de fortuna. Casó con Vestris en Stuttgart, 1766, pero se separó muy pronto de su marido, y pasó á París, estrenándose en el Teatro Francés en 1768, y perteneció definitivamente á la compañía en 1769. Su rivalidad con la Saint-Val, dividió por mucho tiempo al público en dos partidos. Se retiró de la escena en 1803. Discípula favorita de Le Kain, tuvo mas boga que mérito. Era hermana del actor Dugazon.

Vesteras ó **Væsteras**, ciudad de Suecia, cap. del *lan* de su nombre, á 145 kil. N. O. de Estocolmo, sobre el lago Melar; 3,500 hab. Obispado luterano. Palacio real. Hierro, cobre, laton. — En esta ciudad se celebró la dieta de 1544, que constituyó la Suecia en monarquía hereditaria. — El *lan* de *Vesteras* ó *Westmanland*, en la Suecia propia, presenta un suelo llano y poco fértil. Industria metalúrgica; aguas minerales. La superf. es de 6,793 kil. cuadrados, y la pobl. de 123,000 hab.

Vesunna. V. PERIGUEUX.

Vesuvio, *Vesuvius* ó *Vesuvius*, volcan á 10 kil. S. E. de Nápoles (Italia). Tiene 40 kil. de contorno y 1,200 metros de altura, y presenta dos cimas, la *Somma* y el *Ottolano*; esta última encierra el cráter, cuya profundidad es de 115 metros, y desde ella se descubre un panorama magnífico. Las pendientes están cultivadas hasta la casa llamada la *Ermita*, siendo prodigiosa su fertilidad y procediendo de sus viñedos el famoso vino conocido con el nombre de *Lacryma Christi*. La primera erupcion, en 79, costó la vida á Plinio el Antiguo y destruyó á Herculano, Pompeya y Estabia. Desde aquella época se cuentan mas de 50 erupciones, pero las mas notables son las

de 472, 1631, 1737, 1779, 1794, 1819, 1822, 1833, 1839, 1850, 1855, etc.

Veszprim, cap. del comitat de su nombre (Hungria), sobre el Sarviz, á 98 kil. S. O. de Buda, cerca del lago Balaton. Obispado católico. Vinos; gran mercado de granos. Era plaza fuerte hasta 1702, en que fué desmantelada; solo le queda un antiguo castillo, y cuenta 9,000 hab. El landgraviato de Veszprim presenta un suelo accidentado, pero fértil, así prospera allí la agricultura, y cria numerosos ganados.

Vetera Castra, ant. ciudad de la Germania II (Galia), cerca del Rin, en el país de los Menapios. Hoy *Janten*.

Veteranos. Llamábanse así entre los antiguos Romanos á los soldados que habian servido 10 años en la caballería y 20 en la infantería. Augusto fijó el retiro á 16 años para los legionarios, y 12 para los pretorianos. Se les concedian tierras comunales ó de dominio público, y formaron, en tiempo de los emperadores, las colonias que defendian las fronteras. Mas tarde, se llamó *veteranos* á los soldados licenciados que volvian al servicio por algunos años, y á los que se dispensaba alguna recompensa ó prerrogativa. En España se establecieron en el siglo último *compañías de veteranos*, compuestas de antiguos soldados, para el servicio interior de las plazas y fortalezas. En Francia se crearon tambien estas compañías.

Veterinarias (Escuelas). La facultad de veterinaria no tiene en España mas establecimiento público para su enseñanza que el colegio de Madrid, cuyos alumnos se dividen en internos y externos. Cursan cuatro años, al cabo de los cuales salen á veterinarios, y si van á los regimientos de caballería se llaman mariscales. Los que estudian privadamente al lado de un maestro ó práctico, no pueden aspirar mas que al título de albéitares ó herradores. Es la única escuela cuyos profesores hayan publicado obras elementales para todas las asignaturas que comprende la enseñanza.

Veto, que significa en latin *yo prohíbo ó me opongo*, fórmula por la cual se oponian los tribunos del pueblo romano á cualquiera decreto del Senado. En los tiempos modernos se ha llamado del mismo modo á la negativa del rey ó el jefe de un Estado, de sancionar una ley adoptada por el Parlamento; tal como en el imperio germánico y en Inglaterra. En Polonia, desde 1652, todo miembro de la Cámara de los *nuncios* podía con su *veto* detener las operaciones de la dieta y hasta disolverla; tambien se servia de las palabras *sisto activitatem*, suspendo el acto. Este derecho que dió lugar á abusos y produjo no pocas veces la anarquía, fué suprimido por la constitucion de 1791. La de Francia, del mismo año, concedia al rey el *veto suspensivo*, del cual hizo uso Luis XVI con los decretos de 17 y 29 de noviembre, formulados en contra de los sacerdotes y emigrados. Por la constitucion de 1814 el *veto real* era absoluto.

Vetones ó **Vectones**, ant. pueblo de España, entre el Durio al N., el Tagus al S., y los Váceos y Carpetanos al E.: cap. *Salmantica*. Ocupaba lo que es hoy provincia de Salamanca. Derrotados por los Romanos en Toletum, 192 ant. de J. C., tomaron parte en la sublevación de los Lusitanos, 153, y fueron desechos y sometidos hácia 150.

Vetranio, general romano, natural de Mesia, muerto en 356, fué gobernador de Panonia, y en virtud de la insurrección de Magnencio, se decidió tambien á tomar la púrpura en Sirmium, el año 350. Constancio II le reconoció como augusto y unió sus tropas á las de aquel para marchar unidos contra Magnencio; pero al dia inmediato de su llegada incitó abiertamente á su defección á los soldados de Vetranio, los cuales se pasaron á él. Dejó vivir á este pacíficamente en Prusia, y le señaló una buena pensión.

Vetter ó **Vettern**, lago de Suecia, á 35 kil. S. E. del lago Vener, con el que comunica por el canal de Gotha. Tiene 110 kil. sobre 30, y desagua en el Báltico por el Motala, siendo su mayor profundidad de 130 metros. En sus orillas se encuentran Jonköping, Motala, Vadstena, Carlsborg, etc.

Vettori (Pedro), en latin *Victorius*, literato italiano nacido en Florencia (1499-1555); se declaró contra los Médicis, y aceptó sin embargo de Cosme una cátedra de elocuencia griega y latina, 1538, que regentó con honor. Formó muchos discípulos, revisó numerosas ediciones, dió excelentes comentarios, y dejó muchas obras, entre las cuales debemos citar:

Trattato delle lodi e della coltivazione degli ulivi, 1569 ó 1574, en 4º, pequeño tratado que se ha hecho clásico en Italia.

Vetulonia, *Vetulonii*, hoy *Vetulia*, ant. ciudad de Etruria, situada en la costa, entre el Arno y el Umbró, una de las 12 lucumonias etruscas. Tenía por puerto á *Telamone*.

Veturia, madre de Coroliano, V. este nombre.

Vevay ó Vevey, *Vibiscum ó Viviacum*, hermosa ciudad del canton de Vaud (Suiza), al pié del Jorat, en la embocadura del *Vevayse* en el lago de Ginebra, á 20 kil. S. E. de Lausana. Deliciosos alrededores y lindas casas de campo y de recreo. Comercio importante de vinos, quesos, madera de construcción, joyería y relojería. Perteneció á los duques de Saboya durante la Edad media, pasó á los Berneses en 1536, y fué cedida al canton de Vaud en 1798, 5,500 hab.

Vexes (José), pintor español del siglo XVIII; dejó muchas y excelentes obras, y especialmente frescos muy admirados en la ciudad de Logroño (trascoro de la colegiata, parroquia del palacio, etc.), y en el monasterio de Yuso de San Millán de la Cogulla.

Vexillario, porta-estandarte en la legion romana, escogido por las tribus entre los mas valientes. — Soldado veterano que continuaba en el servicio.

Vexila, *Vexillum*, bandera ó estandarte en las legiones romanas. Había una en cada cohorte y en cada escuadron de caballería, y consistía en un pedazo de lana cuadrado, pendiente de un asta colocada en cruz sobre una lanza. En tiempo de los emperadores reemplazó un águila el hierro de la lanza.

Vexino, *Vulcassinus pagus*, país de la ant. Francia, que fué dividido en *Vexino francés* (Isla de Francia), ciudades princ.: Pontoise, Chaumont, La Roche-Guyon, Magny (Oise y Sena y Oise), y *Vexino normando* (Normandía), ciud. princ.: Gisors, Jumieges, Noyon, los Andelys, Lions, Vernon (Sena Inferior y Eure). — Habitado al principio por los *Veliocasos*, fué dado por Dagoberto á la abadía de San Dionisio, y se erigió mas tarde en condado, bajo la soberanía del duque de Francia. En el tratado de San Claro de Epte, en 912, el Vexino normando fué cedido á Rollon por Carlos el Simple, y el Vexino francés, reunido á la corona en 1032, fué dado á Guillermo Cliton por Luis VI en 1126, y volvió al dominio real en 1128.

Veyle (El), rio de Francia que pasa cerca de Bourg (Ain), en Pont de Veyle, y desagua en el Saona, no lejos de Macon. Curso de 100 kil.

Veyes, *Veii*, ciudad de la Etruria del S., á 20 kil. N. O. de Roma. Sus habitantes fueron vencidos por el cónsul Bruto, en 509 ant. de J. C., y, atacados luego por los 306 Fabios y sus clientes, á los que destruyeron á orillas del Cremere, 276, acamparon dos años sobre el Janículo. Treinta y nueve años despues, los venció Corn. Cosso y mató á su rey Tolumnio. La ciudad de Veyes, por su parte, sostuvo un sitio de diez años, 405-395, y fué tomada por Camilo. Hoy se halla destruida.

Vezelay, *Vizeliacum*, villa de Francia, cab. de canton del distrito y á 15 kil. O. de Avallon (Yonne), cerca del Cure. Magnífica iglesia de la Magdalena, que dependía de una rica abadía, fundada en 864 y recientemente restaurada. San Bernardo predicó en ella la 2ª Cruzada en 1145, y Felipe Augusto y Ricardo Corazon de Leon tomaron allí la cruz en 1190. — Aguas minerales, salinas; buenos viñedos. Patria de Teodoro de Beze; 1,010 hab.

Vezelise, villa de Francia, cab. de canton del distr. y á 28 kil. S. O. de Nancy (Meurthe y Mosela), en la confluencia del Brenon con el Uvry. Ant. cap. del condado de Vaudemont. Tejidos de algodón. Patria de San Lamberto; 1,459 hab.

Vezeze, rio de Francia, nace en la altiplanicie de Mille-Vaches, riega el depart. del Correze, luego el del Dordoña, y entra en este rio por la orilla derecha, despues de 80 kil. de curso.

Vezeze (Alto), rio de Francia, afl. del Isle, riega el Correze y el Dordoña, y tiene 80 kil. de curso.

Vezeuze, rio de Francia, baña á Cirey y Blamont (Meurthe), y entra en el Meurthe por Lunéville; 75 kil. de curso.

Viadros (Sierra de los), cadena de montañas del Brasil, al E. de la prov. de Goyaz. El Tocantinos y el Rio Preto tienen aquí sus fuentes.

Viador, *Viator*, funcionario romano, que prece-

dia á cada uno de los tribunos y de los ediles plebeyos.

Viadrus, **Viadro**, nombre antiguo del *Oder*.

Vialas, villa de Francia, en el distrito de Florac (Lozere). Mina de plomo argentífero, 2,152 hab.

Viana, ciudad de Navarra (España), á 50 kil. N. O. de Pamplona, cerca del Ebro, en otro tiempo capital de un principado, infantazgo del heredero de la corona de Navarra, desde fines del siglo XIV. El *príncipe de Viana* mas célebre fué don Carlos, hijo de Juan II; 3,300 hab.

Viana, cab. del distrito de su nombre, en la prov. de Miño (Portugal), á 70 kil. N. de Oporto, y puerto sobre el Lima, cerca de su embocadura en el Océano. Comercio de vinos; pesca activa; 8,000 hab.

Viana de Alemejo, villa de Portugal, ex la prov. de Alemejo, al N. de la sierra de Viana.

Viana del Bollo, villa de España, en la prov. de Orense. Fáb. de lienzos muy estimados, 4,800 hab.

Viana (El príncipe de). V. CARLOS IV DE NAVARRA.

Vianen ó Viane, villa de la Flándes oriental (Bélgica), á 30 kil. de Oudenarda. Ruinas de un palacio del conde de Egmont; 1,700 hab.

Vianen, villa de la Holanda meridional (Países Bajos), sobre el Leck, á 12 kil. S. de Utrecht. Tomada por los Franceses en 1672; 2,700 hab.

Viaregio, ciudad de Italia, en la prov. y á 25 kil. O. de Luca; puerto de bastante comercio sobre el mar Tirreno; 8,000 hab.

Vias (BALTASAR DE), poeta latino moderno, nacido en Marsella (1587-1667), doctor en leyes, asistió á los Estados de 1614, fué gentilhomme de cámara de Luis XIII y consejero de Estado. Se conservan de él: *Henricæa*, colección de poesías dedicadas á Enrique IV, 1606, en 4º; *Silvæ regia*, 1623, en 4º; *Charitum libri III*, 1660, en 4º. Es un poeta elegante y fácil.

Vias Romanas. Las mas importantes eran las *vias militares, consulares ó pretorianas*, establecidas principalmente bajo el punto de vista estratégico y para facilitar los movimientos de las tropas. Creadas al principio en virtud de plebiscitos por los cónsules, estuvieron despues á cargo de los ediles, los censores y los *quatuorviros*. No median mas que tres metros y medio de ancho, y estaban construidas con extremada solidez, pues se componían de una capa de arena fina y cuatro de mampostería, cubiertas de una especie de betun mezclado con casquijo, ó empedradas con piedra berroqueña, lava basáltica, etc.: las dos orillas estaban cerradas con paredones de poca altura. Partían en general de Roma, conservando en lo posible la línea recta, y salvando los pantanos, lagunas y rios por medio de calzadas, viaductos y puentes. Las mas antiguas eran las *vias Latina, Salaria, Apia, Valeria, Flaminia, Casia, Emilia*, etc.; y habia además las *vias Amerina, Antiana, Ardeatina, Asinaria, Aurelia, Ciminia, Claudia, Colatina, Domicia, Labicana, Laurentina, Laviniese, Nomentana, Ostiense, Portuense, Prenestina, Setia, Severiana, Sablacense, Tiburtina, Triunfal, Tusculana y Vitelia*. Las *vias militares* se prolongaron fuera de Italia, por todas las provincias romanas, trabajando las legiones en construir las, bajo la inspeccion de los gobernadores. Existían además *vias vecinales*, que se empalmaban con las primeras, uniendo entre sí las villas y ciudades, en interés del comercio. — V. BERGIER, *Hist. de las grandes vías del imperio romano*, 2 tom. en 4º, 1728; NIBBY, *Delle vie degli antichi*, en el 4º tomo de su edicion de Nardini, etc., etc.

Viatka ó Vjatka, rio de Rusia, afl. de la derecha del Kama; riega el gobierno de Viatka, y recorre 900 kil.

Viatka ó Vjatka, cap. del gobierno de su nombre (Rusia), en la confl. del Viatka con el Klinovka, á 1,450 kil. S. E. de San Petersburgo. Arzobispado griego, tribunal superior. Es ciudad fortificada, tiene una hermosa catedral, y hace un comercio de cereales muy activo. Se fabrican en ella muchos objetos de madera; 20,000 hab. Ciudad muy antigua, ocupada por los habitantes de Novogorod á fines del siglo XII, fué saqueada por los Tártaros en 1391, y sometida por Ivan III en el siglo XVI. El gobierno de Viatka, entre los de Vologda, Kostroma, Kazan y Perm, tiene 153,106 kil. cuadrados y 2,406,000 hab. El suelo es llano, pantanoso, cubierto de bosques y poco fértil.

Se encuentran en él hierro, cobre y hulla. Cria de ganados.

Viau (Teófilo de), llamado mas comunmente Teófilo, poeta francés, nacido en Clairac del Agenois (1590-1626), se fijó en Paris en 1610, y bien pronto adquirió cierto renombre entre los hombres de talento; entró en relaciones con Balzac, enemistándose con él despues de un viaje á Holanda, 1612; entró al servicio del duque de Montmorency, compuso versos para los bailes de la corte, una detestable tragedia intitulada *Pasifae*; hizo representar con gran éxito, en 1617, *Piramo y Tisbe*, á pesar del mal gusto que en ella domina, y otras obras de poco mérito. Demasiado libre en sus escritos así como en sus costumbres, y de un carácter burlon y satírico, Teófilo se atrajo muchos y poderosos enemigos, que le hicieron desterrar en 1619; y habiéndose refugiado en Inglaterra, dirigió desde allí á Luis XIII una de sus mejores odas. Obtuvo el permiso de volver á Francia, y abjuró el calvinismo, aunque conservando siempre las formas y el lenguaje del hombre despreocupado. En 1622 apareció un libro obsceno, intitulado *el Parnaso satírico*; su nombre fué puesto al frente de la edicion de 1623, probablemente sin su consentimiento, y aunque él se apresuró á cantar la palinodia, el libro fué recogido, y Teófilo condenado á la hoguera, 1623. Huyó y buscó asilo en Chantilly, al lado del duque de Montmorency, pero á poco fué preso y conducido encadenado á Paris. Dirigido al rey desde su prision súplica tras súplica, y pareció ocupado de pensamientos mas graves que hasta entónces; y en fin, al cabo de dos años fué interrogado, se defendió animosamente, y logró que el Parlamento le condenase solamente á destierro perpétuo, 1625. Pasó á reunirse con el duque de Montmorency, y murió poco tiempo despues. Sus contemporáneos le consideraron como un gran poeta, y mas tarde cayó en un descrédito exagerado. No le falta sin embargo mérito, facilidad de estilo y chiste natural, pero cae á veces en la exageracion. Las reimpressiones de las obras de Teófilo han sido muy numerosas hasta 1677. M. Alleaume dió una edicion completa en la *Biblioteca elzeviriana*, 1856, 2 tom. en 16º.

Viaur, rio de Francia que riega el depart. del Aveyron, lo separa del de Tarn y se junta al Aveyron en San Amans. Curso de 90 kil. Abundantes truchas.

Viazma, ciudad del gobierno y á 160 kil. N. E. de Smolensko (Rusia), á orillas del *Viazma*, afluente del Niéper. Fáb. de curtidos y de pan de especias; comercio de cáñamo, lino y granos; 12,000 hab. Tratado de 1634, entre Ladislao VII, rey de Polonia, y el czar Miguel Romanov, que renunció á sus pretensiones á la Polonia, la Curlandia, la Livonia y la Estonia. Combate del 3 de nov. de 1812.

Vibio Galo. V. GALO.

Vibio Sequester, geógrafo latino que, segun se supone, vivió por los siglos V ó VII, conocido tan solo por un opúsculo intitulado: *De Fluminibus, fontibus, lacubus, nemoribus... quorum apud poetas fit mentio*, especie de diccionario geográfico. La mejor edicion es la de Oberlin, 1778, en 8º.

Vibo, nombre dado por los Romanos á la ciudad griega de Hipponium, sobre la costa S. O. del Brucio (Italia), junto al *sinus Vibonensis ó Hipponiatis*. Colonizada en 194 ant. de J. C., bajo el nombre de *Vibo Valentia*, llegó á ser un municipio floreciente en tiempo de Augusto.

Viborg ó Wiborg, ciudad de la Rusia Europea, cap. del gobierno de su nombre, en la prov. de Finlandia, en una bahía del golfo de Finlandia, á 140 kil. N. O. de San Petersburgo. Plaza fuerte, ciudadela, muralla abierta en la roca, arsenal y almacenes militares. Esta ciudad hace un comercio importante y una pesca muy activa en su puerto de Trang-Sund, que se halla á 12 kil. Pobl. 6,000 hab. Fundada por los Suecos, y fortificada por el regente Torkel Kanutson, 1293, fué la cap. de la Carelia; los Rusos la atacaron muchas veces, hasta el tratado de paz de 1609, y al cabo fué tomada en 1710 por Pedro el Grande, que la conservó por el tratado de Nystadt, 1721. El gobierno de Viborg, al S. E. de Finlandia, tiene 280,000 hab.; está cubierto de montañas al N. E., de extensos lagos, como el Saima, Ladoga, etc. y regado por el Kimmene y otros rios menos importantes.

Viborg, ciudad de Dinamarca, cab. de diócesis

(Jutlandia), á orillas del lago Viborg, y á 400 kil. N. O. de Copenhague. Ciudad antigua; obispado luterano, catedral del siglo XI, residencia de los Estados de la Jutlandia; ferias considerables; 6,000 hab.

Vic en Bigorra, villa de Francia, cab. de canton del distrito y á 16 kil. N. de Tarbes (Altos Pirineos), á orillas del Echez. Hornos de cal y de ladrillos, tejares, curtidos; comercio de vinos y de ganados. Restos de un ant. castillo; 3,630 hab.

Vic-Fezensac, villa de Francia, cab. de canton del distr. y á 28 kil. N. O. de Auch (Gers), sobre el Losse. Comercio de granos, vinos, aguardientes, castañas. Ant. cap. del Fezensaguet ó condado de Fezensac; 3,992 hab.

Vic del Conde ó Vic del Allier, cab. de canton del distrito y á 20 kil. S. E. de Clermont (Francia), á orillas del Allier. Aguas minerales; vinos tintos estimados. Ant. residencia de los condes de Auvernia; 2,771 hab.

Vic del Cere ó Vic en Carladés, cab. de canton del distrito y á 18 kil. N. E. de Aurillac (Francia), sobre el Cere. Aguas minerales aciduladas. Ganados; lienzos. Ant. cap. del Carladés. Ruinas del castillo de Muret en las cercanías; 1,735 hab.

Vic del Seille, *Vicus*, ant. cab. de canton del distrito y á 6 kil. S. E. de Chateau-Salins, hoy en el distrito de Lorena (Alemania), á orillas del Seillo. Gran mina de sal gema, hornos de yeso; granos, vinos; hilados de lana. Ant. residencia de los reyes de Austrasia, cap. del país de Saunois; tratado de 1632 entre Luis XIII y Carlos IV de Lorena; 2,480 hab.

Vic de Osona. V. VICH.

Vic (CLAUDIO DE), erudito, benedictino de la congregacion de San Mauro, nacido en Sozeze (1670-1734), regentó una cátedra de retórica, fué secretario en Roma del procurador general de la Congregacion, 1701, y despues, en 1715, el colaborador de D. Vaisete en la *Historia general del Languedoc*. Murió cuando acababa de ser nombrado procurador general.

Vicalvaro, villa de España, en la prov. de Madrid, part. de Alcalá de Henares; 2,000 hab. Comercio de cereales, vinos; tejares y hornos de yeso. Hilados.

Vicario, *Vicarius* (que ocupa el lugar de), nombre dado, desde la época de Diocleciano, al gobernador de una diócesis, el cual se hallaba subordinado al prefecto. En el imperio de Alemania habia dos *vicarios imperiales*, los que ejercían la autoridad suprema desde la muerte de un emperador hasta la eleccion de su sucesor. Dábase tambien este título á los que el emperador delegaba para representarle en los países donde no residía, tales como la Italia, el Milanésado, el reino de Arlés, etc.

Vicario, sacerdote que se halla establecido bajo la autoridad de un superior, para ocupar su puesto y desempeñar sus funciones durante su ausencia.

Simple *vicario* es el asociado á un párroco para ayudarle en las funciones de su ministerio: *vicario general* es el que representa al obispo en la administracion eclesiástica; y *vicario apostólico* el que el Papa envía para reemplazarle á las iglesias mas remotas. Benedicto III tomó en 856 el título de *Vicario de San Pedro*, que sus sucesores han reemplazado, desde el siglo XIII, por el de *Vicario de Jesucristo*.

Vicat (Luis José), ingeniero francés, nacido en Grenoble (1786-1861), alumno de la Escuela politécnica y de la de puentes y calzadas, publicó en 1818, *Investigaciones y experimentos sobre la cal, betunes y argamasa de construcción de obras*, en 4º. Otros nuevos estudios, expuestos en su *Resúmen de los conocimientos actuales sobre las argamasas y cementos calcáreos*, 1828, y en una serie de *Memorias* dirigidas á la Academia de Ciencias, é insertas en los *Anales de física y de química*, produjeron un cambio completo en el sistema de fundacion de los puentes é hicieron prevalecer el empleo de los betunes, y bajo este método fué como construyó el puente de Souillac, en el depart. de Lot, en 1822. Exploró toda la Francia en busca de canteras de cal hidráulica natural; mereció el premio de estadística propuesto por la Academia de ciencias, 1837, y fué elegido por ella socio corresponsal. Recibió honrosas recompensas de la ciudad de Paris, de la Prusia, la Rusia, el Piamonte, etc., y se le señaló á título de donativo nacional una pension de 6,000 francos en 1843. Ha dejado además algunos interesantes estudios sobre los puentes colgantes.

Vicente de Lerins (SAN), era Galo, y habia des-